



Barcelona  
8, 9 y 10 de Julio de 2010

Facultat de Geografia i Història  
de la Universitat de Barcelona

## La dispersión residencial en el área metropolitana de Pamplona (1970-2009)

Juan José Pons Izquierdo

Luis Erneta Altarriba

Universidad de Navarra

Departamento de Geografía y Ordenación del Territorio

[jpons@unav.es](mailto:jpons@unav.es)

Pamplona, como otras muchas ciudades medias españolas, ha experimentado en las últimas décadas una importante transformación. En apenas cuarenta años ha doblado su número de habitantes, pasando de ser una pequeña ciudad con algunos municipios periféricos en crecimiento, a convertirse en un área metropolitana de notable complejidad, que extiende su influencia a un territorio cada vez más amplio. Internamente, también se han producido cambios en la distribución de su población, ya que a que, a pesar de que el espacio urbano del municipio central no ha dejado de crecer, el peso poblacional que éste tiene dentro del conjunto del área metropolitana se ha visto bastante mermado.

El presente estudio tiene por objeto analizar la magnitud del crecimiento de la población entre 1970 y 2009, los cambios que se han producido en el modelo de ocupación del suelo, así como los principales factores que sirven para explicar las nuevas pautas de dispersión urbana y poblacional, como por ejemplo, la construcción de vías de comunicación de alta capacidad.

**Palabras clave:** Pamplona; crecimiento disperso; dinámicas metropolitanas.